

Mesdames, Messieurs,

C'est un bonheur de vous retrouver dans ce lieu si emblématique de Magny-les-Hameaux et de la France.

Merci à Philippe Luez, Directeur du Musée national, qui nous accueille aujourd'hui. Et qui accompagne toute l'année les initiatives culturelles, associatives, sportives de notre commune.

Et quel symbole que d'ouvrir la saison culturelle de Magny-les-Hameaux ici-même ! Dans ce haut lieu de la contestation politique face à l'absolutisme royal. On dit souvent que la révolution et la première constitution française tiennent ici un peu de leurs origines...

Que dire encore des Petites écoles, avec l'enseignement en langue française et non en latin, là encore une idée révolutionnaire... avec des groupes restreints de 25 élèves maximum et une relation maître-élève basée sur la confiance avec un réel souci de ce que pense l'élève. Tout cela pour cultiver l'esprit, sensibiliser l'âme et développer le corps.

Par exemple, une approche ludique de l'enseignement, l'abolition du châtiment corporel, l'adaptation aux capacités de chaque élève.

C'est notre patrimoine matériel et immatériel, il est de notre responsabilité de le protéger et de le faire vivre dans la société d'aujourd'hui.

La culture est ce lien qui nous unit, elle est un ciment qui réduit la distance qui nous sépare et permet de recréer un sentiment de cohésion et de solidarité... de Fraternité.

Œuvrons toujours pour que la culture soit accessible à tous et que la diversité des expressions culturelles de l'humanité puisse s'épanouir. Permettez-moi ce soir d'ailleurs, un message de soutien aux artistes des pays dévastés et à ceux des pays opprimés, victimes de coups d'État et de régimes abjects qui les censurent et les pourchassent.

Nous devons, plutôt que leur fermer nos portes, les soutenir et les accueillir.

À tout moment, y compris et surtout en temps de crise, nous devons veiller à ce que la liberté de leurs expressions, soit protégée par notre Fraternité.

Aujourd'hui, partout dans le monde et ici en France, plus que jamais, les gens ont besoin de la culture. Car la culture nous rend plus résistants. Car elle nous donne de l'espoir. Elle nous rappelle que nous ne sommes pas seuls.

Magny-les-Hameaux fait tout son possible pour soutenir la culture, sauvegarder notre patrimoine, donner aux artistes et aux créateurs professionnels et amateur, les moyens d'agir. Pour accompagner l'épanouissement des plus jeunes par l'éducation à la culture. Pour rendre accessible les spectacles mais aussi l'action artistique à tout le monde, quels que soient ses moyens financiers, quelle que soit sa condition sociale.

Je me permets dans ce lieu symbolique, de citer un Grand Homme, Stéphane Hessel, qui résume l'enjeu contemporain auquel nous devons répondre. Il disait ceci dans un entretien donné à la revue *Cassandra* en 2010 :

“L'homme a besoin de culture. C'est une nécessité pour rester Homme et ne pas retomber dans ce à quoi la finance et l'économie mondiale tentent de nous limiter : être simplement des agents économiques, des consommateurs et des producteurs de biens matériels.”

Créer ce lien, émanciper la pensée, forger l'œil critique donneront à chacun les conditions de son libre arbitre !

C'est un travail de proposer une diversité pour permettre cela, d'imaginer et aménager les lieux, d'accompagner les amateurs à se produire ou exposer, d'inviter tous les publics, et de donner goût et liberté de pensée aux plus jeunes, de la préserver et l'enrichir encore au fil des âges...

Je souhaite remercier les agents de notre service culturel, et les agents des autres services communaux qui travaillent à leurs côtés. Ils partent à la découverte des artistes, ils débusquent des paroles et des gestes artistiques. Ils prennent des risques en nageant à contre-courant, pour surprendre et faire réagir. Ce sont des passeurs qui partagent le risque avec le public, qui accompagnent le spectateur ou le visiteur en terre inconnue. L'humain a besoin de ces aventures-là, émotionnelles, artistiques, intellectuelles. L'art n'est pas là pour nous conforter dans ce que nous aimons déjà mais pour nous déplacer, nous rendre plus intelligents, plus curieux, plus ouverts.

Et somme toute, forcément, plus fortement fraternels.

Car ne nous leurrions pas : dans une société d'individus en concurrence, la culture dominante n'est guère fraternelle, malgré les revendications sur les frontons de toutes les mairies. Alors à Magny-les-Hameaux, continuons plutôt, à contre-courant, de faire de cette fraternité, finalement, une culture alternative.

Dans tous les domaines d'actions de la commune, nous agissons avec vous – et je comprends encore mieux chaque jour la chance de vivre dans une commune comme la nôtre – pour construire une façon de vivre ensemble différente, pour ne pas perdre cet essentiel et surtout lui redonner de la réalité.

Par exemple : l'éducation scolaire et populaire, la lecture publique, le partage intergénérationnel, l'accès pour toutes et tous à tous nos services publics, la confiance en toutes les initiatives citoyennes, l'accueil des nouveaux habitants et l'accompagnement de nos voisins en difficulté, la participation possible de chaque individu à la vie de notre communauté, la compréhension avec protection de la nature et de sa diversité tout en nous adaptant au changement climatique...

Soyez-en les ambassadrices et les ambassadeurs à Magny-les-Hameaux mais aussi partout autour de vous. Invitez, partagez, agissez !

Et ouvrons ensemble ce soir, le rideau de cette nouvelle saison de sororité et de fraternité à Magny-les-Hameaux.